
手记记 者

    根据中国视听大数据，《猎狐》收

视率持续上升，达到 1.585%，卫视同时

段收视第一。 是什么让它广受欢迎？

导演刘新曾说，《猎狐》 不是什么

传奇故事， 它是一个个活生生的公安

干警的亲身经历， 也是中国百姓日常

生活中会遇到的财富危险。近些年来，

随着我国经济飞速发展，金融犯罪、经

济诈骗等各类经济犯罪案件层出不
穷，金融骗局让人防不胜防，贪婪却让

人一步步走向深渊。

当今社会， 经侦警察要面临的不

仅是经济案件，更是人性的灰暗。不断

变化的经济形势和犯罪手法中， 保持
初心，守护正义，是一种必须，同时也

成了考验。 一不小心，看一部电视剧，

成了“在线教学”，教你远离经济犯罪，

教你保护财富安全。 公安局题材的再
更新，让老百姓走进财富时代的幕后。

如果看了剧能有所警醒，看清套路，这
也算是意外收获。 吴翔
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经侦的不易
经侦，是一个公众未必熟悉的领域，

但它的重要性又是不言而喻的。它也是

鲜少在荧幕上出现过的题材。所以能吸
引到王凯、王鸥、胡军、刘奕君、邓家佳这

些优秀演员来演，故事一定精彩。
简单说一下剧情，反派操纵股市，

取不义之财，逃往国外，天网恢恢，疏而

不漏，就像剧中聂远饰演的经侦警察说
的，“只要我一天不脱这身警服，我就一

天不会停止对你的抓捕。”故事根据真
实事件“猎狐行动”改编,“猎狐行动”是

新中国以来级别最高、规模最大、潜逃
人员众多的海外追逃行动。

“我真正地了解到海外经侦的困
难，不仅需要通过多个部门，还要考虑

各部门的利益，最重要的还是海外的折
返，我由衷向他们致敬，感谢守护！”有

些人看过该剧之后不禁感叹。也有网友
表示，看了这部剧，终于搞懂爸爸妈妈

们是怎么变“韭菜”的了。也有人说，炒
股的人看完，觉得分分钟“被内涵”。

自己的影子
然而，比起破案过程的艰辛，更让

观众回味的是《猎狐》贴近我们的生活，

也因此更具警示意义———既然在这个
世界上，金钱或许是最不能被忽视的东

西之一，那么如何使用它，就不是一个

简单的经济问题。对时时刻刻都在和资
金打交道的世间男女来说，能不能从本

剧里面读懂些什么？
在剧中，我们能够看到许多曾经在

正轨上的人，最后迷失了方向，比如于
小卉和杨建秋，以及后续因为家人因素

而受到牵扯的经侦队长杨建群。当然，
你也可以听到，吴稼琪正义凛然地宣战

王柏林，并说出“我绝对不会放过你”，
那一刻，这个姑娘奋斗一生的信念是如

此坚定。有些人选择了错误的道路，有

些人依然坚守着应有的底线。

他们，就像我们身边社会各个阶层
的人群。其实，你还能听到许多曾经回

荡在耳边的熟悉声音。郝小强说“我保
证你只赚不赔”，赵海清给杨建秋洗脑时

说的是“钱是赚出来的”，股市里的大爷
拿着给老伴救命的钱炒股还说“指望这

个挣钱”⋯⋯从前过去，现在未来，人性
中最可怕的是贪念，最难控制的也是贪

念，有时候贪念经过包装便成了所谓为

了更好生活去奋斗赚钱的“梦想”。

无尽的思考
《猎狐》中，贪念与梦想的距离，早

在 1994年由刘青云和潘虹主演的电影

《股疯》中，就已经讲述过了。随着上世纪
90年代中国股市的上下跌宕，人生也随

之起伏。如今《猎狐》中的人物，面对新的
经济运行方式的态度，何其相似。

整部剧，除了展现破案的精彩和拷
问人性善恶之外，更重要的

是普及了经侦支队成

立的意义。事实上，在
经侦支队还未成立之

前，行业乱象严重。比
如，像剧中王柏林等人

操纵股市草菅人命，完
全为了个人利益而生

存，在没有监督的情况

下毫无顾忌。经侦支队
的成立让大家明白，不

仅仅有刑事犯罪需要付
出代价，经济犯罪的不

法之徒也同样必须受到
制裁。经侦的出现不仅

起到了极大的震慑作
用，同时也令这群罪犯

的黄粱美梦彻底破碎。
在贪念与梦想间，人们

有了无尽的思考。
本报记者 吴翔

    “你知道吗，大概才三四岁的的时候，妈

妈领着我去公园玩，那时候我眼睛比现在大，
人比现在好看，每次都会有人围着逗我，每次

都有人问小姑娘长大了要做啥，我都说，‘要
做演员’。”去年入围“上海青年文艺家培养计

划”的上影演员剧团演员王维维用她嗲嗲糯
糯的上海话学着自己小时候说“要做演员”，

这是这个上戏导演系毕业生的心愿和心声，

也是她十多年来用心表演的初衷和初心。

从小想演戏
“后来真正意识到自己想要演戏，是初

中。那时候我在上海市第八中学读书，我们学

校 1861年建的，有很多很漂亮的老楼。那时
候巩俐来学校借了画室拍《画魂》，好多同学

去看，我却没有勇气去看。”这个上海小姑娘
第一次意识到自己真的很喜欢也很向往剧

组，“那时候我暗暗跟自己说，我以后也要回

到这里拍戏。”
后来，小女孩长大、考学、毕业，真的回到

中学礼堂取景拍戏，“不过最激动最难忘的还
是回上戏拍戏。”五年半前，王维维发过这样

一条微博，“在上戏念书之前，在上戏念书的
那四年，我无时无刻不在盼望这一刻———在

这里拍戏，而且是主演。”那时她刚刚凭借电
视剧《心术》荣获第 27届中国电视金鹰奖观

众喜爱的电视剧女演员奖，那时她毕业后一
路经历了孤独、寂寞，终于凭借表演和角色熬

出了头。回忆起那一天，如今的她还有些激
动：“真的有一种荣归故里的感觉，我跟我的

班主任拥抱的时候都哭了。”王维维那一天的
微博最后写道，“那些折磨我的现实，那些残

酷的经历，都是有价值的！我满含热泪地骄傲
着！感谢所有的遗憾，都是成全。”

梦想不放弃
虽然获得过一些荣誉，也成功地塑造过

一些角色，比如《心术》中爱女心切的伟大母

亲赵文谷，《老婆大人是 80后》中职场白骨精

吴雨，《老爸当家》中乖巧无害小白兔权水，
《徽州女人》中传统隐忍女性秋菊，《浮沉》中

痴情女段芹，《我的体育老师》中知性美丽的母亲田野，《月
嫂先生》中古灵精怪的上海女孩溪溪⋯⋯还有尚未播出的

《你好，检察官》中主持公道的检察官凯茵，但王维维也知道
自己并不算大红大紫，很多时候面对角色和剧组，并没有太

大的选择权，“但表演是我喜欢的事情，为它吃苦我很甘愿。”
无论角色大小，也无论演“好人”还是“坏人”，演女儿还是母

亲，“表演当中，我会‘偷偷’跟演技大拿学习，提升自己。”

聊起合作过的“大拿”，王维维开心地回忆起跟张国立

一起拍摄电视剧《老爸当家》，“演过的里面，我最喜欢‘权水’
这个角色，很甜，很励志。”电视剧里，这个乖乖女跟张国立对

手戏你来我往毫不逊色，最终走出父亲的保护伞，辞掉体制
内铁饭碗的工作勇敢追求自己的人生理想；电视剧外，王维

维这个上海小囡也始终坚定地追逐着自己的表演梦，“最近

疫情一直没有开工，我就在家自己看书看片子，嗯，还要时刻
保持好身材。为下一个角色做好准备。”首席记者 孙佳音
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意外收获

正在东方卫视热播的电视剧《猎狐》，独辟蹊径，以公安
部“猎狐行动”为背景，通过历时数年跨国缉捕在逃经济犯罪
嫌疑人的故事，刻画了一批果敢睿智的新时代经侦警察形
象。诚然，从未出现在荧幕上的经侦警察的形象，让人想一探
究竟，不过，归根到底故事里让人久久不能平静的，还是在经
济腾飞的今天，梦想和贪念仅一纸之隔。

从经侦剧《猎狐》中看清套路看懂人性

那那那些些些年年年


